

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Año I.	Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
	Fuera, trimestre.	1'50 "
	Extranjero, un año.	10 "
	Número suelto.	0'10 "
	Atrasado.	0'20 "

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 1.º de Agosto de 1903.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 19

ARMONÍAS REPUBLICANAS

Debió enfriarse grandemente el entusiasmo que produjo en las filas republicanas el advenimiento de don Joaquín Costa, hombre de entendimiento privilegiado y de originalidad y audacias nada comunes, al enterarse de su famosa carta leída en el mitin de Madrid y que tanto revuelo ha llevado al seno del partido.

Evócanse allí hechos históricos exornados con una crítica durísima, cruel, que seguramente no ha de ser del agrado de los correligionarios del Sr. Costa, porque hiere las simpatías que han sentido y sienten por Francia, donde quieren ver la atalaya de sus esperanzas y el refugio de sus persecuciones.

Importa poco que aquellos sucesos se hayan desarrollado durante la dominación borbónica, porque forman una de las páginas más interesantes de la historia de la nación vecina, que no borran los patriotas franceses, y cuyo sedimento no han logrado arrastrar las corrientes republicanas.

Es, por otra parte, dudosa la oportunidad de aquel recuerdo cuando se dan como seguras negociaciones que han de traernos la alianza con Francia, cuyas simpatías hacia nosotros son bien claras y definidas.

Por eso *El País* no ha querido enterar á sus lectores de toda la epístola de Costa, cuyo texto en aquel periódico difiere notablemente de los publicados por *El Imparcial*, *El Liberal* y otros periódicos que no pertenecen á la comunión republicana.

Pero la gran estocada de dicha carta, es la que propina al sufragio universal.

No se compadece el señor Costa con que las aldeas y las montañas se impongan á las ciudades y á las villas; con que el rústico y el ignorante tenga igual valor que el civilizado y el sábio en sus funciones, ó en el ejercicio de sus derechos políticos.

Parece que en este punto quisiera él crear una especie de categorías, en que el valor

ó el número de votos estuviese en relación directa con la capacidad intelectual del elector.

De este modo desaparece el primer principio del credo republicano, y la mayor conquista de los tiempos modernos, retornando á un régimen de castas que ni Costa con su poderosa influencia y fecunda imaginación había de poder llevar á la práctica.

Si, pues, Salmerón, el pontífice, aparece un intolerante petrificado y un demagogo impenitente, Costa, el verbo de la república, resulta un utópico, en contradicción con sus correligionarios y consigo mismo.

Labradores por accidente

Los que en la actual estación del año dan vespertinos paseos con el fin de desentumecer los miembros semiparalizados por una vida sedentaria, presencian las satisfactorias penalidades del hombre de campo y sienten cierta envidia que las rudas faenas del labrador inspiran, aunque llevadas á cabo resistiendo la inclemencia de un sol abrasador.

Buscando aromatizado medio con que refrigerar, valga el verbo, los pulmones, cansados de respirar el viciado aire de una oficina ó el de una habitación en la que las importunas moscas se encargan de obligarnos á vivir en constante movimiento y á permanecer con la gorra en la cabeza; además de disfrutar de los paisajes, bellos unos por lo abruptos, y deliciosos otros por el conjunto hermoso que presentan el desconcierto de la frondosidad de nuestros bosques, el verdor de los campos, las rápidas curvas y variadas cascadas intercaladas con remansos apacibles de los ríos que circundan y atraviesan los parajes que escojemos con el fin de esparecernos, lo mismo en las tardes del estío que en las de invierno en sus días apacibles; además, decimos, de extasiarse con tanta belleza, imposible á nuestra pluma describir los trabajos de la labranza en esta época y el espectáculo admirable de nuestros campos invitan para hacer consideraciones varias al que los observe y que sea un poco pensador.

Lo primero que se le ocurre al que como ejercicio saludable utiliza el paseo, es envidiar la

vigorosidad de hombres y mujeres que, achicharrados por los rayos solares, se dedican á recoger los frutos, consintiéndoles su probada robustez que armonicen sus penosas tareas con los melodiosos cantos del país; y aunque después de pensar seriamente los que ensalzamos aquellos trabajos y la resistencia de quienes los realizan, que es mucho mejor no dedicarse á las labores agrícolas, porque nos engaña nuestra constitución anémica, condúcenos nuestra imaginación y también la poesía de nuestra tierra, á preparar discursos que dedicamos al labrador pero que pronunciamos en secreto.

Es decir que somos oradores sin auditorio.

Los eruditos, los pensadores, los poetas traen á su memoria (esto lo suponemos nosotros que no somos una cosa ni otra) lo mucho que hombres de celebridad inextinguible han dicho y hecho ensalzando al labrador, el que en la actualidad apenas llama la atención no siendo al recaudador de contribuciones y al ejecutor de apremios.

Algunos que se separan de lo vulgar, recordarán sin embargo que alguien anterior á esta época expresó su admiración por la agricultura y reconoció la meritoria condición de los que á ella se dedican, fundándose en que ésta no debía su existencia á los favores del arte sino á enseñanzas de la Naturaleza. y en que habiendo criado Dios al hombre, le dotó de la necesaria inteligencia para confiarle el encargo de cuidar, guardar y cultivar el Paraíso.

De lo que se deduce, y esta deducción no es nuestra, que únicamente la agricultura fué instituida antes del hombre haber perdido su inocencia, y que todas las demás oficios y artes aparecieron después de nuestra caída.

Otros recordarán igualmente que los romanos de la antigüedad soltaban el arado para dirigirse al Senado y hoy....

Hoy se han civilizado tanto nuestras costumbres que solamente coloca en condiciones de ir al Senado la renta que disfruta y percibe el que tiene muchas tierras de labranza, pero que no entiende una palabra de agricultura y que no se cuida siquiera de protegerla.

No ha de faltar tampoco quien en su amor platónico hacia el labrador, recuerde que en otros tiempos para decir de un individuo que era «un hombre

de bien» le llamaban «buen labrador» y que de esa apreciación tuvo origen en España considerar el estado de labrador el de los hombres buenos, calificativo que ha quedado reservado para los que con más ó menos arte amanían y preparan un juicio: muchas veces con el propósito, que se realiza, de burlar la razón y la justicia, cuando no se hace algo peor que eso.

La perfección de las costumbres y el modernismo en acción, no encajan con el paisano, porque está escamado y en mucha parte está acertado.

Finalmente quien sienta verdadero cariño por el que se dedica á la agricultura, y lleve por ella á muy lejos su entusiasmo, recordará las palabras de Cristo cuando dijo: *et Pater meus agricola est.*

La necesidad de hacer un artículo para LA VOZ, nos obligó á emborronar cuartillas con las disquisiciones que preceden; pero no terminaremos este trabajo sin decir algo también de lo que todos vemos de representable en nuestros campesinos.

La llaneza y la inocencia del labrador de otros tiempos, al que la tradición nos lo presenta adornado de cualidades tan dignas de estima, no las vemos en el de nuestra época; pero si en eso no podemos equipararlo con el de épocas anteriores, lo atribuimos (esto si que es apreciación nuestra) á que necesita utilizar como medio de defensa la socarronería que es en él habitual y la continua desconfianza con que mira y aprecia todo cuanto le rodea, si proviene de quien él considere de clase superior á la suya.

Apena y contrista el ánimo ver la inmensa cantidad de magnífico terreno que desde la falda del monte de *Pena d'a Roca*, siguiendo los ríos de *Pelourin*, *San Lázaro*, *Vilalbe* y *Masma* hasta *Foz*, está destinado á producción espontánea; ó lo que es igual improductivo para el hombre.

La inmensidad de álamos é inútiles *ameneiros* que pueblan las ricas márgenes de nuestros ríos, están proclamando la incuria, el abandono, la estupidez de los que no utilizan con arbolado fructífero los terrenos á que aludimos.

Pudieran muchos de nuestros labradores evitarse las lamentaciones que continuamente se escapan de sus labios dirigidas en contra de los tributos que pagan, y desaparecería su *cro-yar* constante contra las gabe-

las que les impone el Estado, si utilizaran las enseñanzas de otras naciones que, sin contar con la prodigalidad con que la Naturaleza colmó de favores á este país, se encuentran, sin más trabajo que el que constituye un verdadero recreo, con muchos millones que el arbol frutal les proporciona.

Un hombre estudioso que viajara por la zona que alcanza el partido de Mondoñedo (y otras existen en Galicia igualmente vírgenes para el aprovechamiento del hombre) hubiera maldecido nuestro abandono y sentiría deseos de castigar á quien desperdicia el bienestar que le ofrece su propiedad abandonada.

Por doquiera que uno vaya, y más por ese Foz que parece abandonado, de la mano de Dios, por lo mucho que lo está de sus hombres llamados á modificarlo por la posición que inmerecidamente disfrutan; por doquiera que uno vaya, volvemos á decir, no se ve más que horror inexplicable contra el arbolado.

Indigna á nuestro labrador la sombra de un arbol, y en cambio consiente la que, amparada por la de su ignorancia, le producen árboles que no dan fruto ninguno, ni madera, ni siquiera leña que pueda utilizarse para combustible estimable.

Nos entretuvimos en consideraciones que nos alejaron del principal objeto que nos propusimos, y suspendemos continuarlas por no dar gran extensión á este trabajo que terminaremos otro día.

El Sr. Montero Ríos

Una interview

Desde Pontevedra telegrafían á *La Correspondencia de España* las declaraciones hechas por el expresidente del Senado al corresponsal Sr. Arranz.

«He visitado al Sr. Montero Ríos que veranea en su magnífica posesión de Lourizán.

Me recibió afectuosamente en el momento en que estaba despachando con su secretario particular don Agustín Rodríguez.

El expresidente del Senado se mostró muy reservado cuando le pedí su opinión respecto á la marcha de los asuntos políticos; pero á pesar de su reserva pude traslucir algo de su pensamiento.

Únicamente al preguntarle lo que le parecía la solución que ha tenido la crisis, definió su pensamiento, diciendo textualmente:

«La crisis es inexplicable é inverosímil, y su solución desdichadísima.»

Cree el ilustre juriconsulto que lo de la escuadra solo ha sido un pretexto para que se entiendan dos tendencias del partido conservador que discrepan en algunos puntos, pero que eran insuficientes para provocar una crisis.

Añadió, que del debate político en el Congreso salió triunfante el Gobierno, consiguiendo Maura entusiasmar á la mayoría.

Entiende que Silvela y Maura están bastante identificados, como lo prueba el haber abandonado juntos el Gobierno.

A juicio del Sr. Montero Ríos hubiese estado más justificada una situación presidida por Maura, como consecuencia del último debate político.

Considera que el actual Gobierno tendrá vitalidad, atendiendo á la necesidad constitucional de legalizar la situación económica y no poderse prescindir de la aprobación de los presupuestos.

Le pregunté cual será la actitud que observará el partido liberal con el Gobierno, respondiendo el Sr. Montero Ríos que desconoce la opinión de sus amigos políticos respecto al asunto, pero la suya personal es la de que el Gobierno actual no merece la benevolencia de la minoría liberal.

Funda esta opinión en el origen del Gobierno; pero, de todas suertes, habrá que aguardar los actos de los nuevos ministros para determinar el criterio de los liberales.

Me alegraría, dijo, por mi patria, que hiciera algo el actual gabinete.

Conversamos después del movimiento republicano, juzgando el señor Montero Ríos que sus predicaciones no tienen eco en las masas de los pueblos cultos, que son prácticos ante todo y prescinden de la forma de gobierno, atemperándola á las necesidades de la patria.

Únicamente tiene importancia, en su sentir, la cuestión social, convertida en cuestión política por la sustancialidad del problema.

Lamentó el expresidente de la Alta Cámara que se hable de la descomposición en que se halla el partido liberal, y afirmó que hoy tiene criterio fijo y positivo, mejor que en tiempos del Sr. Sagasta, que se conforman con el silencio como programa.

En el Senado discurrió la minoría liberal el proyecto de administración local, logrando convencer á la comisión, discutiendo también las leyes del quebranto de la moneda, y de enseñanza.

El programa de los liberales no es revolucionario, pero si democrático.

Han hablado en el Congreso los Sres. Moret, Romanones y Vega de Armijo, como personalidades, pareciendo que entre ellos existen criterios diferentes; pero llegado que sea el momento se demostrará la unión que existe en la minoría liberal.

Mi conversación con el Sr. Montero ha durado veinte minutos, y al despedirme del ilustre juriconsulto, le mostré mi agradecimiento por haber roto la decisión que me dijo al principio de nuestra entrevista, de no ocuparse para nada de política.

CRÓNICA

Sobre filologías

Para D. Carlos Abejón y para el maestro público de Foz

Miles de gracias doy á Carlos Abejón, no solo por brindarme la suerte de un artículo suyo que he leído y saboreado con deleite, sino también por lo de *distinguido caballero*, calificativo que no deja de serme muy agradable, sobre todo porque en estas fechas *ramos* escaseando mucho los *caballeros* y los *distinguidos*...

También he de agradecerle al maestro de Foz la atención que conmigo tuvo, interviniendo en las *filologías* de los hijos de Ribadeo, aunque le diré que en mi primera Crónica no he afirmado que no participaba de la opinión del Sr. Riguera Montero. En aquel trabajo dije que no daba mi voto en favor de ninguno de los vocablos y si añadí que no me gustaba gran cosa el *ribadeanos* del Sr. Riguera, no creo que el maestro de Foz interprete mis palabras dando por cierto que soy partidario resuelto de *ribadensos*.

Respeto muchísimo la ciencia del Sr. Riguera, me inclino ante el abru-

mador número de ejemplos que cita y me arrodillo reverentemente cuando leo las inevitables frases latinas, que como buen predicador va intercalando en sus trabajos; reconozco una y mil veces mi insignificancia y mi impericia para intervenir en estos escarceos filológicos, en los que nos salen al paso con *fástibus*... etc., pero sigue no gustándome la tan dicha palabra... aunque sea la más propia y aunque el Sr. Riguera la repita en toda la prensa gallega, como con admirable constancia se va repitiendo, además de otros, su artículo «A una Teresa, *soi-disant* Tera» que irá publicándose en todos los periódicos de España, como si su autor se hubiera agotado para siempre y como si el señor público no se cansase de tropezar en toda la prensa con trabajos, aunque buenos muy repetidos.

Confieso aquí, en secreto, que no fué Noriega Varela, el poeta Noriega, el montañés popular, quien contestó á mi Crónica. Sin duda para mejor conocimiento añadí á su nombre una subfirma, y aseguro que fué solo, SOLO, el maestro de Foz quien dictó la carta que vió la luz en LA VOZ DE MONDOÑEDO correspondiente al 11 del mes pasado; en aquel escrito no aparece el poeta A. Noriega, la subfirma le desfiguró de tal manera que nadie reconoce sino al airado domine de Foz, al que le sentarían perfectamente las tradicionales gafas y las consabidas disciplinas, para justificar el tan acreditado refrán pedagógico: «la letra con sangre entra.»

Nuestro Noriega Varela no escribe de esa manera; el maestro de Foz no sabemos como lo hace.

Y ya que algo he confesado, añadiré que estoy completamente arrepentido por haber suscitado la discusión que degeneró *casi* en riña de comadres, que felicito á D. José Chao porque «con todos los antecedentes á la vista» tuvo el acierto de callar elocuentemente, dando quizá un disgusto al domine de Foz; y que celebraré que los hijos de Ribadeo sigan siendo tan ribadenses como antes lo eran, incluso Abejón, á quien humildemente ofrezco sus servicios el *distinguido caballero* que pone su firma más abajo.

JULIO DE SAMBARS

Para «La Voz de Mondoñedo»

Bien me hice cargo del tercer párrafo del suelto titulado «Procesión» inserto en el número 13 de LA VOZ que á la letra dice: «Alguna distinguida persona de esta ciudad nos indicó la conveniencia de que, para la esplendidez del culto, debía asistir la Sociedad de Obreros católicos á dicha procesión» (la del Corpus.)

Como á esto y á otras cosas no les pasa la oportunidad y por otra parte pocas veces estoy de vagar, demoré hasta este momento en ocuparme de decir cuatro palabras sobre el mismo tema, al cual me adhiero.

Y digo: que la Sociedad de Obreros asistirá, á no dudarlo, á la procesión del Corpus, cuando lo solicite de la autoridad á quien incumbe dar el permiso. Al menos, según precedentes, el Ilmo. Cabildo lo ha dado á otras corporaciones, si bien es cierto que eran puramente religiosas. Pero á la Sociedad de Obreros ya por el título que ostenta, ya por tener por patrono al humilde Carpintero de Nazareth y ya por llevar en sí hasta cierto punto la representación de los antiguos gremios, que de hecho en aquella tenían su puesto, no se lo denegarían tampoco.

Si esto no pudiese ser, encajaría perfectamente la Sociedad que me ocupa, en la procesión parroquial de la ciudad, á la que con este

y algún otro elemento pudiera dársele tal solemnidad que, al menos cívicamente considerada, después de la del Ilmo. Cabildo y haciendo el mismo recorrido, no hubiese entre nosotros otra que la superase. Y es extraño que desde la inauguración de la iglesia nueva, no se diese más impulso á esta procesión, al igual que sucede en otras capitales, no digamos como la Coruña y Santiago; mas una cosa parecida, creyendo que eso tal vez obedeciese á falta de fondos.

Por lo demás contando como debe contar el párroco con la Cofradía del Santísimo, que debe ser auxiliar de la parroquia; (como tal la respetaron los gobiernos más revolucionarios) contando con la Adoración Nocturna, los obreros y aun muchos particulares que, de ser invitados, pocos se negarían, no digo ya la Exema. Corporación municipal que sería la primera en acudir y con ella otras autoridades que á su vez invitase, vaya si se haría una excelente procesión del Corpus en la parroquial de la ciudad de Mondoñedo.

Propone este pensamiento
RAMÓN MARTÍNEZ

Crónica general

Revista quincenal

Hemos recibido el número 14 de la importante Revista de Agricultura y Ciencias *Prácticas Modernas*; contiene el siguiente sumario:

«La agricultura en el mes de Julio. *Zeas Namre*.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertasy demandas.—Anuncios.

La raza Schwyz, E. C.—La producción de la tierra, Valentín Morán.—Cultivo de la patata en Galicia, Un labrador á la moderna.—Maiz verde para forraje, Agro.—Utilización de los animales muertos, F. A.—Las vides americanas, Amador Montenegro Saavedra.—El pato Aylesbury, G. Bankiva.—La escuela y la experiencia agrícola, José Saeiro Novat.—Consultas gratuitas.—La campaña de Quiroga, Luis Páramo Barbeito.—El parasitismo, Dr. Rico Jimeno.—La salud pública, Alicante.—Sport hipico, B.—Información.—Academias y sociedades científicas.»

Se admiten suscripciones á esta interesante Revista en Mondoñedo, Centro de Periódicos de J. Lombardía.

Dstrucción de gusanos

Se pueden emplear con buen éxito las castañas para destruir los gusanos que se hallen dentro de la tierra.

Primero se rompen las castañas en un mortero y después se dejan en agua durante veinticuatro horas, tomando ocho castañas para un litro de agua.

Con esta agua se riegan copiosamente las plantas para que todos los gusanos sean mojados; pasados algunos minutos éstos suben á la superficie de la tierra, se retuercen y mueren; aquellos que no salen mueren de la misma manera debajo de la tierra. Un solo riego es suficiente.

No hay peligro alguno para las raíces de las plantas tratadas de esta manera, ni aún para las más delicadas; las hojas de las plantas no sufren tampoco. Cuando se quieren colocar plantas en macetas dentro de la tierra es conveniente regar esta tierra antes, pues sino los gusanos penetran dentro de las macetas y destruyen las plantas.

Grandes horticultores de Francia han tratado con este sistema toda clase de plantas finas, y siempre con el mejor éxito.

Las castañas es conveniente guardarlas en un sitio seco para que sirvan cuando sea necesario; este remedio, á más de resultar muy eficaz, tiene la ventaja de ser sencillo y poco costoso.

Pago á los repatriados

Se ha recibido en el ministerio de la Guerra una Real orden de Hacienda, poniendo á disposición de aquel 1.700.000 pesetas con destino al pago de alcances á los repatriados.

Esta suma se distribuirá á las Comisiones liquidadoras con objeto de que satisfagan sus ajustes á los individuos comprendidos en el primer grupo, es decir, á los soldados que tengan reclamados por sí directamente sus alcances y se hallen ya ajustados.

La distribución se hará inmediatamente para que el pago se abra enseguida. Si con esta cantidad quedan satisfechos los ajustes del primer grupo, en el mes actual podía empezar el pago de los oficiales.

Reyerta

Dicen de Orense que en una romería celebrada días pasados en Sacardebois, municipio de Parada del Sil, se promovió una reyerta entre varios mozos, haciéndose gran número de disparos.

Uno de los dos bandos que intervino en la contienda lo formaban varios jóvenes de Lobios, en el distrito de Sober (Lugo).

Parece que los combatientes hicieron frente a una pareja de la guardia civil que trataba de restablecer el orden.

Resultaron varios heridos: uno grave de un balazo en el brazo derecho, llamado Manuel Vázquez, natural de Lobios de Sober, y otros leves, cuyos nombres se ignoran, por haber emprendido la fuga en los primeros momentos.

Uno de los contendientes, llamado Justo González López, del mismo pueblo que el anterior, fué detenido, ocupándosele una navaja de grandes dimensiones y cuatro cápsulas de revólver.

Los jesuitas

Trátase de establecer en Ribadeo una residencia de la compañía de Jesús, para lo cual ha sido adquirida una señorial casa que está situada en el borde de la costa, no lejos del barrio de Porcellán, y que pertenecía a una viuda joven.

El eucalipto

Ese árbol de Tasmania cuyas propiedades han entrado en la farmacopea con el eucalipto, resulta ahora que es el mejor curativo de la influenza, de la malaria y de la diabetes.

La influencia benéfica del eucalipto llega hasta preservar de influenza a las personas que habitan en lugares inmediatos a donde existen plantíos de esa clase de árboles.

Los principios antisépticos del eucalipto nadie los ha puesto en duda. Actualmente se reconoce que además es germicida y destructor de los microbios.

En las regiones donde hay eucaliptos nadie padece fiebres palúdicas, porque las emanaciones aromáticas del árbol desinfectan la atmósfera, purificándola.

El médico de Glasgow, A. G. Faulds, según dice "The science of the day," de Andrés Wilson, ha realizado experimentos con infusiones de hojas de eucalipto para curar la diabetes, y el éxito ha sido concluyente.

Mister Faulds conocía ciertas propiedades de ese árbol por haberse comunicado desde Nueva Zelandia Mr. Jane Dick.

Para hacer la infusión basta con echar en seis onzas de agua la cantidad de hoja de eucalipto que quepa en una cucharita de las de café y tenerlo junto por espacio de media hora, añadiendo un poco de sacarina.

Esas seis onzas de infusión deben administrarse dos veces al día.

En 46 casos de diabetes lleva ya curado 15 con su receta el doctor Faulds.

Los médicos de los hospitales especialmente, pueden con facilidad comprobarlo.

CRÓNICA LOCAL

Nombramiento

Ha sido nombrado Fiscal municipal en el distrito de Ribadeo nuestro querido amigo é ilustrado colaborador D. Carlos Abejón.

Mucho celebramos nombramiento tan acertado.

Fiestas

Se celebró la del Apostol Santiago en el industrioso barrio de los Molinos.

Asistió la banda municipal á la verbena y á la fiesta.

Se bailó á destajo y se deshicieron muchas y muy buenas empanadas de pollos, especialidad que distingue, entre otras tan buenas como ésta, á las mozas del citado barrio.

Cuando se trata de laboriosidad, las chicas de nuestro Triana llevan siempre la palma, y á quien ellas no saquen los cuartos para la fiesta de su santo querido, puede marcharse solo por el mundo en la seguridad de que nadie lo engañará.

* * *

También se celebró la de San Cristobal, á la que concurrieron muchísimos devotos.

Puede calcularse aproximadamente el número de éstos teniendo en cuenta para la resolución del problema, que han quedado satisfechos del viaje ocho individuos que concurrieron á dicha fiesta llevando cada uno de ellos un carro de cosas de comer y beber y también de arder, contando en este último grupo el alcohol industrial.

Hubo mucha animación sin que turbase la alegría ningún suceso desagradable.

Se «registraron» algunos casos de *papatimismo*, pero bastante pacíficos.

De veraneo

De paso para Benquerencia permanecieron algunos días entre nosotros las distinguidas hermanas de nuestro amigo D. Patricio del Seijo señoras D.^a Pepita y D.^a Concha, las que cuentan en esta población con muchas simpatías.

También cruzó para su finca de la Escoura, en el Alfoz, D. Florencio Alvarez Osorio, empleado en el Intendencia de Palacio, acompañado de su distinguida esposa la señora D.^a Pepita Villaamil, hija de nuestro amigo el ilustre anticuario Exemo. Sr. D. José Villaamil y Castro.

Acompaña en su excursión veraniega á los señores de Alvarez Osorio la hermana de esta señorita Catalina.

La familia madrileña de nuestro convecino y amigo D. Francisco Insua también llegó á esta ciudad con el fin de pasar la temporada entre nosotros.

Mucho celebraremos que las personas que nos visitan prolonguen por el mayor tiempo posible en estos sitios las imperiosas vacaciones del estío.

* * *

A pesar de que únicamente en determinados días molesta algo el calor empezó la desbandada de los veraneantes y bañistas mindonien-ses, habiendo salido para Fozouro y Foz, respectivamente, con el objeto de *chapuzarse* nuestros amigos D. José Rocha y su apreciable señora y D. José y D. Pascual Cigarrán, del Comercio de esta plaza los dos últimos.

Feliz viaje

Ha regresado para Norte América en donde se halla establecido, nuestro querido amigo D. Agustín Solla, quien con motivo de la difícil operación quirúrgica practicada en Santiago á su padre emprendió precipitado viaje á España desde los Estados Unidos.

Sentimos muy de veras que los negocios á que el Sr. Solla se dedican en el país de los yanquis no le permitiesen permanecer más tiempo entre nosotros.

Importante mejora

Lo es sin duda alguna la que se se está llevando á cabo en la iglesia parroquial de Masma, que consiste en reedificar desde el nivel del pavimento las paredes de dicha iglesia desde el crucero hácia la entrada.

Con motivo de estas obras, que se llevan á cabo bajo la dirección del Sr. García, conocido entre nosotros por el «maestro» de la iglesia nueva, se construirá la torre de la parroquial de Masma en el centro de la fachada, con lo que el edificio ganará mucho en esbeltez.

Todos los vecinos de dicha parroquia, en la cual radica la quinta de recreo de los Prelados, ven con gusto la reconstrucción de dicho edificio, por lo que se muestran agradecidos al Ilmo. Sr. Obispo, pero se nota, según hemos oído referir, que dicho vecindario, á pesar del agrado que le ocasiona la importante y necesaria reforma de su parroquial, no lleva sus entusiasmos hasta el punto de prestar su concurso para

las obras, como es costumbre en este país.

Y ya que de la hermosa finca de recreo de los Prelados hemos hablado, consignaremos que por lo visto se abandonó el beneficioso proyecto de que hace algún tiempo se habló, diciéndose que el palacio de Masma se dedicaría á Centro de enseñanza.

No cambiamos

Es inútil que se nos dirijan cartas anónimas, ya se trate en ellas de ensalzar á cualquier persona ya de acusarla como ocurre con dos que han llegado á nuestro poder, dando cuenta de maltratos recibidos por una joven á las inmediaciones del Seminario.

No haremos caso, pues, de cuanto se nos comuniqué si no ofrece la noticia garantías de certeza, á parte de que no nos agrada satisfacer deseos de quien oculta su nombre.

A los obreros

Alguien nos ha llamado la atención de que en los funerales de don Antonio Fiallega, socio protector de la Sociedad de Obreros, no se hubiesen colocado los socios en dos filas de la misma manera que lo hicieron en los del Sumo Pontífice y de que no llevasen, como nos parece debieran hacerlo, vela en la mano.

Hemos oído que la interpretación de un artículo del Reglamento diera lugar á la variación indicada; pero nos parece una interpretación violenta que porque no se celebre la conducción del cadáver al cementerio, que en el presente caso no era posible, no hubiera dicha Sociedad reconocido que los funerales á que aludimos representaban la función de cuerpo presente.

Mil gracias

Podemos asegurar á los vecinos del Campo de los Remedios que el ruego dirigido al Sr. Alcalde referente á la fuente del Hospital ha sido atendido, lo cual nos complacemos en consignar, dándole á la vez las gracias más expresivas, pues nos consta que apuró al artista encargado de hacer los caños de aquella, D. Benito Alvarez, quien ya hubiera terminado su cometido antes, de asistirle la salud convenientemente, lo cual es sensible tratándose de un artista que verdaderamente honra á su pueblo en los trabajos de cierta índole, dentro del ramo de lampistería y sus afines, á que se dedica y que se le encomienden. El de que se trata es uno de ellos, como podrán observar nuestros lectores de la ciudad quizá antes del día en que estas líneas vean la luz. Sabemos también que D. Ramón Insua, á quien se inculpaba el abandono, ya hace tiempo que dió la plantilla reformada de dichos caños, visto el mal resultado de los que vinieran primitivamente fuera de aquí fundidos.

A los toros

Hemos recibido cuatro ejemplares de los bonitos programas de mano anunciando las corridas de toros que han de celebrarse en Pontevedra los días 9 y 10 del presente mes, con motivo de las fiestas de la Peregrina.

En cada una de las dos corridas se lidiarán seis hermosos toros que estoquearán los afamados diestros Bombita Chico y Chicuelo.

Abuso intolerable

El gremio de fabricantes de fósforos de España, realiza tranquilamente un gran negocio burlándose descaradamente del consumidor, menospreciando la ley y dando muestras de que la conciencia está reñida con la fabricación de fósforos.

Ya el público se había acostumbrado á que las cajas de cerillas no encerrasen el número de éstas que la ley señala, pero lo no visto ni

soñado es lo que ahora ha inventado el gremio de los fósforos.

Ha comprado un individuo tres paquetes de cajas de las señaladas con el número 3, que dicen encerrar cerilla fina sin que lo sea, que aseguran contener 50 fósforos sin que sea verdad, de la fábrica de la viuda de Garay é hijo de Oñate, y de dichos tres paquetes ni una sola cerilla pudo utilizar.

Unas cajas denotaban que á los empleados de dicha viuda y de su hijo se les olvidara colocar fósforo en la cerilla; otras revelaban que aquellos empleados son aficionados á la pintura, pues venían las cerillas pintadas de encarnado por un extremo, y otras convertidas en una masa informe con algo de olor á fósforo.

Si las citadas cajas presentaran señales de haberse humedecido pudiera presumirse que les ocurriese algún contratiempo ó abandono en los expendedores, pero como dichas cajitas están magníficamente conservadas, revela esto que salen de la fábrica convertidas en *cajitas con sorpresas*, ó lo que es igual en *mitos* de á cinco céntimos.

Servicio de correos

Tenemos demostrado en LA VOZ que no nos agrada fustigar á los funcionarios del Estado, pero revelaríamos un desapego grande á nuestros intereses y sería una prueba de desafecto á los suscriptores, que no denunciásemos la cartería de Ferreira del Valle de Oro en la que con una pertinacia descarada sufre extravío el periódico que á uno de nuestros abonados dirijimos á la casa de D. Domingo Sampedro.

El suscriptor á que aludimos no ha recibido cinco números seguidos de nuestro periódico, y esto no puede en manera alguna tolerarse.

El Sr. Administrador de esta ciudad puede enterarse de la certeza de nuestra afirmación en cuanto á que depositamos en esta oficina el número citado, y le recomendamos y lo mismo al Sr. Administrador principal de la provincia, que hagan saber al cartero de Ferreira que no se reciben credenciales, aunque las proporcione el Sr. Pidal y adláteres, para desacreditar tan importante servicio como el de correos.

Caso de fecundidad

En el ayuntamiento de Foz una mujer ha dado á luz tres criaturas, habiendo necesitado los auxilios de la ciencia para la extracción de dos, los que le prestó con gran fortuna y pericia el licenciado en Medicina y Cirujía, D. Tomás Castelo.

La enferma no ha sufrido á pesar de la operación aumento apreciable en la temperatura normal, pero solamente vive uno de los recién nacidos.

Novelas gratis

Todos los compradores del importante periódico *Diario Universal* tienen derecho á recibir, mensualmente, una novela *gratis*, devolviéndoles de este modo el precio del periódico.

Todos los ejemplares del mismo llevarán en segunda y tercera plana un *cupón* de regalo. Cortando y presentando tantos *cupones* como días tenga el mes, se recibirá gratis la última novela publicada.

Esta semana se repartirá la magnífica obra del célebre capitán MARRYAT titulada *La Herencia de los Corston* y á fines de Agosto se regalará *El molino silencioso* por H. Suderman.

Se sirven suscripciones del *Diario Universal* para fuera de Mondoñedo, sin ningún retraso, á 450 ptas. trimestre.

Cortar los *cupones* y entregará *gratis* las novelas

J. LOMBARDÍA.—NONDOÑEDO
Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO
Progreso, número 13.

ZAPATERÍA
La Unión Obrera
 de Gallegué y Compañía
 10, Progreso 10.--Mondoñedo

Abierto al público este nuevo establecimiento, puede decirse sin jactancia que cuenta en su seno los mejores oficiales que existen en esta ciudad.
 A la par que ofrece al público gran rebaja de precios y esmerada ejecución en toda clase de obras, cuenta además con materiales de las mejores fábricas de España y del Estranjero.
 Especialidad en charoles, mates, pieles Rusia, corintios, becerros franceses, lonas novedad para verano, cabras, tafiletes y calcuta en colores, gón-dolas para niños, búfalo; pieles de foca, cabriolas y americanas, suela acilindrada de las tan renom-bradas fábricas de Igualada y Santiago.
 Se hace y compone toda clase de calzado.

CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven á domicilio suscripciones á *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid*, *El Liberal* y *Diario Universal* á á pesetas, 1'50 cada mes.
 Los suscriptores á *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Blanco y Negro</i> , trimestre, 3'90 ptas.	<i>A. B. C.</i> trimestre. 1'25 ptas
<i>Alrededor del Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>El Fusil</i> , un año. 3'00 "
<i>Nuevo Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>Portfolio Galicia</i> , semes- tre (12 números.) 7'00 "
<i>Iris</i> , id. 3'25 "	

Se sirven suscripciones á fuera de Mondoñedo á los mismos precios y sin retraso alguno.
Sobres invulnerables para envío de valores declarados por correo á diez céntimos uno.

J. LOMBARDÍA.—MONDOÑEDO

La Voz de Mondoñedo

Seriódico semanal

SE PUBLICA LOS SABADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Mondoñedo, un mes.	0'40 pesetas
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.—Toda la correspondencia al Director.

Redacción y Administración, Progreso número 13

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

—DE—

LA VOZ DE MONDOÑEDO

PROGRESO, NÚMERO 13.

En esta imprenta, montada con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos á precios sumamente módicos.

Especialidad en tarjetas de visita, bautizo, enlace, defunción, partes de bodas, recordatorios y participaciones de Misa nueva, trabajos de Ayuntamientos y Juzgados, circulares, recibos talonarios, facturas, estados y todo lo concerniente al arte tipográfico.

Se editan obras sencillas y de lujo, periódicos y revistas.

Pronto se pondrán á la venta libros rayados y en blanco, para el comercio, partidas para el Clero parroquial y las más altas novedades en papeles de cartas, comerciales y en rama, para confiteros, farmacéuticos y chocolateros.

Precios sin competencia.